



► Palestinos inspeccionan el lugar de un ataque israelí contra una casa, en Deir Al-Balah, en el centro de la Franja de Gaza.

Israel y Hamas alcanzan acuerdo de alto el fuego en Gaza tras 15 meses de guerra: entrará en vigor el domingo

Luego de 96 horas de intensas negociaciones en Qatar, los negociadores de ambas partes llegaron a un acuerdo “para un alto el fuego” en Gaza y un “intercambio de rehenes y de prisioneros”. En la primera fase, Hamas entregará 33 cautivos, Israel empezará a retirar tropas de la Franja y liberará presos palestinos.

Cristina Cifuentes y Fernando Fuentes

Tras 96 horas de intensas negociaciones en Doha, los negociadores de Israel y Hamas llegaron a un acuerdo “para un alto el fuego” en Gaza y un “intercambio de rehenes y de prisioneros”, dijeron el miércoles mediadores estadounidenses, egipcios y qataríes, abriendo un camino para poner fin a una guerra de 15 meses que devastó el enclave palestino, desencadenó una guerra regional más amplia y agitó la política en Occidente.

El acuerdo de alto el fuego entrará en vigor el domingo, según anunció el miércoles por la noche el primer ministro de Qatar, Mohammed bin Abdulrahman Al Thani.

Agregó que Qatar, junto con Egipto y Estados Unidos trabajarán para garantizar su implementación.

“El acuerdo entrará en vigor el domingo 19 de enero. La primera fase del acuerdo durará 42 días e incluirá un alto al fuego y la retirada de las fuerzas israelíes hacia el este, lejos de las zonas pobladas”, afirmó en conferencia de prensa, en Doha, el primer ministro de Qatar, uno de los países mediadores, junto con Egipto y Estados Unidos.

La implementación de este acuerdo y la entrada en vigor del alto el fuego será a partir de las 12:15 del mediodía del domingo, detalló posteriormente el portavoz del Ministerio de Exteriores de Qatar, Majed al Ansari, aunque sin precisar en qué huso horario.

El presidente israelí, Isaac Herzog, dio la bienvenida al acuerdo de alto el fuego en un discurso pronunciado el miércoles, y pidió al gobierno del primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, que lo aprobara.

La oficina de Netanyahu dijo que había varios detalles pendientes de completar, pero que se esperaba que se resolvieran pronto. Un importante asunto pendiente es la lista de prisioneros palestinos que Israel liberará a cambio de los rehenes en Gaza, dijo un funcionario israelí citado por The Wall Street Journal.

El acuerdo necesita la aprobación del gabinete de seguridad y del gobierno de Israel. Se espera que el gabinete lo vote el jueves, indicó el periódico estadounidense.

Las negociaciones, mediadas por Qatar, Egipto y Estados Unidos, se producen tras meses de intentos fallidos de lograr un avance. El avance de estas negociaciones se ha visto impulsado por el fin del mandato del Presidente Biden y la investidura del mandatario electo Donald Trump el 20 de enero. El acuerdo incluye la liberación de rehenes y de presos palestinos.

Según una declaración de Hamas a Al

Jazeera del miércoles, una delegación encabezada por el alto funcionario del ala política Khalil al-Hayya informó a Qatar y Egipto que el grupo aprobó un acuerdo de alto el fuego y liberación de rehenes.

El presidente electo Donald Trump también anunció que se había llegado a un acuerdo sobre los rehenes y escribió en las redes sociales que “LOS LIBERARÁN EN BREVE”. El acuerdo entre Israel y Hamas recibió un gran impulso con las repetidas advertencias de Trump de que habría “un infierno que pagar” en Medio Oriente si los rehenes en manos del grupo militante no eran liberados antes de su toma de posesión el 20 de enero, según fuentes familiarizadas con el asunto.

Mientras tanto, una fuente israelí dijo a Haaretz que “la crisis con Hamas se ha resuelto”, después de que un funcionario dijera el miércoles temprano que Hamas había presentado nuevas demandas con respecto al corredor de Filadelfia, contrarias a los mapas aprobados por el gabinete y los mediadores estadounidenses, añadiendo

SIGUE ►►



que Israel rechaza firmemente "cualquier cambio a estos mapas".

El acuerdo se implementará en fases, comenzando con el intercambio de algunos de los rehenes retenidos en Gaza por prisioneros palestinos en cárceles israelíes y avanzando hacia conversaciones sobre un fin más amplio a los combates.

Al respecto, señala The Wall Street Journal, es probable que estas últimas conversaciones sean polémicas, ya que Israel y Hamas siguen en desacuerdo sobre si debería haber un fin permanente a la guerra. Pero las dos partes han acordado dejar de lado esas diferencias y cerrar un acuerdo ahora.

El Presidente Joe Biden dijo que había hablado con sus homólogos de Qatar y Egipto sobre la posibilidad de alcanzar la Fase 2, un fin permanente de la guerra, y agregó que todos "se comprometieron a garantizar que las negociaciones sigan avanzando durante el tiempo que sea necesario". "No había otra manera de terminar la guerra que con un acuerdo de rehenes", indicó Biden, y agregó que los términos del acuerdo serán implementados por la administración entrante de Trump.

Pese a reconocer que su equipo mantuvo comunicación con el de Trump sobre el acuerdo, Biden remarcó que fue su gabinete el que desarrolló y negoció el pacto. "Mi diplomacia nunca cesó en sus esfuerzos para conseguirlo", aseguró. "Es el resultado no solo de la presión extrema bajo la que Hamas ha estado y los cambios en la ecuación regional tras el alto el fuego en Líbano y el debilitamiento de Irán, sino también de incansable e intensa diplomacia estadounidense", agregó.

"Yo delineé los contornos precisos de este plan el 31 de mayo de 2024, tras lo cual fue apoyado unánimemente por el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas", indicó Biden en contraste con Trump, que se atribuyó el éxito de la mediación y de haber logrado "mucho sin siquiera estar en la Casa Blanca".

Al respecto, Andrea Neiro, académica del Instituto de Ciencia Política UC y especialista en relaciones internacionales, dijo a La Tercera que "lo más importante es destacar que el que forzó el alto al fuego fue más bien Trump, no el gobierno de Biden, que si bien preparó el escenario, fue Trump el personaje clave a la hora de llegar al alto al fuego. Y eso tiene más que ver con las amenazas que ha hecho a través de sus discursos de recrudecer el uso de la fuerza en caso de que no fueran liberados los rehenes que aún tiene Hamas en su poder. El espacio es propicio para esto dado el escenario que Hamas ha tenido que enfrentar al haber perdido a aliados como Líbano e Irán, que está particularmente debilitado y contenido".

"Por otro lado, Qatar y Arabia Saudita se han visto presionados para llegar a un acuerdo antes de que Trump llegue al poder. Israel se ha visto presionado a negociar entendiendo que Benjamín Netanyahu tiene una demanda importante al interior de



► Manifiestantes protestan por la liberación de los rehenes israelíes, en Tel Aviv.

su propia coalición por no pactar, pero el apoyo de Estados Unidos sigue siendo clave y es probable que los haya llevado al escenario de esta negociación", agregó Neiro.

Viajes a Medio Oriente

Cualquier acuerdo tendría que ser aprobado por el gabinete de seguridad de Israel y el gobierno en pleno. Pero las partes describieron el progreso como significativo y dijeron que dejaba a los combatientes más cerca que han estado de un alto el fuego desde que la última pausa terminó a fines de 2023.

Los miembros de extrema derecha del gobierno de Netanyahu han denunciado públicamente el acuerdo, que según ellos pondrá fin a la guerra de Israel en Gaza sin desarraigar a Hamas. Pero en los últimos días, Netanyahu ha avanzado en el objetivo de reforzar el apoyo al acuerdo dentro de su gobierno, incluso sin votos de extrema derecha, según personas familiarizadas con el asunto citadas por el Journal.

Durante más de un año, los esfuerzos internacionales no han logrado poner fin a la guerra en Gaza, que se inició con el ataque perpetrado por Hamas el 7 octubre de 2023, que mató a unas 1.200 personas y llevó a 250 rehenes a Gaza, según las autoridades israelíes. Israel lanzó una campaña militar contra Hamas que destruyó grandes áreas del enclave y mató al menos a 46.000 personas, según funcionarios de salud de Gaza.

El director de la CIA, William J. Burns, y Brett McGurk, un alto funcionario de la Casa Blanca, han viajado por todo Medio Oriente, presionando para que se produzcan avances en las conversaciones. Steve

Witkoff, el enviado especial de Trump para la región, también ha viajado a Qatar e Israel, donde se ha reunido con altos funcionarios.

Intercambio de rehenes y prisioneros

De lo que se ha revelado, la primera etapa del acuerdo detendría los combates en Gaza y permitiría la liberación de algunos prisioneros palestinos retenidos en Israel a cambio de la liberación de 33 rehenes retenidos en Gaza. Entre los rehenes que serían liberados se encontrarían mujeres, niños, personas con heridas graves y mayores de 50 años, según un borrador del acuerdo al que tuvo acceso The Wall Street Journal. Hamas también entregaría cadáveres.

Durante esta fase de 42 días, las fuerzas israelíes se retirarían de los centros de población, los palestinos podrían comenzar a regresar a lo que queda de sus hogares en el norte de Gaza y habría un aumento de la ayuda humanitaria, con unos 600 camiones entrando cada día.

Según una fuente israelí familiarizada con los detalles del acuerdo, que conversó con Haaretz, todavía no está claro si Hamas liberará a los rehenes que tienen doble ciudadanía israelí-estadounidense -Keith Siegel, Sagi Dekel Chen e Idan Alexander- antes de la implementación del acuerdo de alto el fuego, como se dijo anteriormente.

La fuente añadió que Israel insistirá primero en la liberación de las rehenes femeninas y de los niños pequeños de la familia Bibas.

The Washington Post aseguró que, de acuerdo a lo anunciado por Biden, los rehenes estadounidenses que siguen en Gaza se-

rán devueltos a sus hogares durante el alto el fuego de 42 días entre Israel y Hamas. Se cree que tres de los siete estadounidenses retenidos en el enclave siguen vivos. Otros cuatro han sido declarados muertos, indicó el periódico.

Si la primera etapa se desarrolla como está previsto, el día 16 a partir de la entrada en vigor del acuerdo se iniciarían las negociaciones para una segunda etapa, durante la cual los rehenes vivos restantes -soldados varones y hombres en edad militar- serían liberados y los cuerpos de los rehenes muertos serían devueltos.

El medio israelí YnetNews informó que al menos tres rehenes serán liberados cada semana durante el alto el fuego de 42 días a medida que las Fuerzas de Defensa de Israel se retiran gradualmente del centro de Gaza y las personas desplazadas regresan al norte. Por cada civil secuestrado, 30 palestinos serán liberados, y por cada mujer soldado, 50.

Hasta el momento, no se conoce el número de prisioneros palestinos que serán liberados, ya que Hamas no ha actualizado cuáles de los rehenes israelíes serán liberados con vida.

Según The Wall Street Journal, los hospitales y equipos médicos israelíes se están preparando para recibir a los rehenes que serán liberados en el acuerdo, muchos de los cuales se cree que están en malas condiciones debido a la falta de alimentos e higiene, los malos tratos de los captores y el riesgo de ataques aéreos israelíes.

Netanyahu se reunió el martes con las familias de los rehenes que desde hace tiempo lo acusan de no dar prioridad a la liberación de sus familiares. Muchas familias están preocupadas por los parientes que no están incluidos en la primera etapa humanitaria del acuerdo.

Asimismo, según el Journal, Hamas también acordó que los palestinos liberados de largas penas de prisión abandonarían los territorios palestinos y vivirían en el exilio en el extranjero con sus familias.

Reaccionando al anuncio del acuerdo, Diego Khamis, director ejecutivo de la Comunidad Palestina en Chile, comentó a La Tercera: "Estamos muy expectantes de que esto sea un primer paso que implique, por un lado, el fin del genocidio y el inicio de la persecución de los criminales responsables de todas estas atrocidades. Pero también, y yo creo que esto es lo más importante, es que esperamos que esto implique que la comunidad internacional tome la responsabilidad de terminar con más de 76 años de vulneración sistemática y flagrante de los derechos más básicos del pueblo palestino".

En ese sentido, Khamis manifestó su esperanza de que "se inicie un proceso que pueda llevar a una paz justa y duradera, que nosotros creemos que la única manera que esto se alcance es mediante el cumplimiento de la legalidad internacional. Básicamente tres puntos: el fin de la ocupación, una solución justa a los refugiados palestinos y la igualdad de derecho a los ciudadanos palestinos del Estado de Israel". ●